
七一路电子数码特色街、南大街工艺美术一条街、东大街家装卫浴一条街、文会街清真饮食一条街……放眼魏都，一条条独具特色的商业街区，承载了魏都人几
十年的记忆，更承载着魏都今天的商业文化。沧海桑田，世事变迁，曾经的街区有的已经在时代变迁中消逝，有的归于沉寂，而有的却历久弥新不断焕发出蓬勃的生命
力，为打造魏都城市名片刻画上靓丽的一笔。

越来越多的实践表明，仅仅依靠市场自发的力量，已经不能适应现代商业的发展要求。 南关街道办事处辖区内的七一路，这条在许昌最早做起电脑组装、电子产
品销售的街区，经历十几年的发展，也曾遇到种种困境。 2012年，我区特色商业区发展规划正式获批后，魏都区委、区政府在摸底调查的基础上，决定把七一路打造成
电子数码产品特色街区。一年多的时间，电子数码特色街区已成为许昌地区规模最大、配件最全、产品最优的电子数码产品集散地，七一路犹如伏蛟化龙飞上云端，为
特色商业区建设兴云布雨，洒下服务业发展示范区大发展、大繁荣的甘霖。
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伏蛟在渊
只是未到化龙时

七一路西起火车站,东至文峰
路，像一条伏蛟盘踞在魏都大地。
作为城市的主干道， 七一路街区
人流量大，交通便利，是许昌市经
济贸易、商业服务中心。街区区位
条件优越，内外联系便捷，银行、
酒店、餐饮等配套服务完善，是许
昌市最繁华的街区之一。 十几年
前， 伴随着个人电脑的出现与普
及，电脑组装、电子产品销售商家
开始入驻七一路。

随着电子产品的换代升级，
七一路的电子数码销售也经历了
一代又一代的更迭。 虽然七一路
初步形成了以电子数码产品为特
色的商业街雏形， 但是缺乏统一
规划、合理引导，硬件、软件方面
都有待提升。 商户门头牌匾参差
不齐，沿街建筑墙体陈旧，路灯老
化亮度低，人行道、行道树、绿化
带及护栏需要提档升级， 种种硬
件设施的优化提升不容忽视。 同
时， 经营电子数码产品的商户比
例、产品档次、经营规模及品牌有
待提升， 从业人员的服务质量有
待改进， 统一的产品质量承诺及
售后服务机构有待建立， 对周边

区域的影响力有待增强。 七一路
这条伏蛟始终在慢慢积蓄力量，
等待着化龙的一天。

2012年 5月 8日，《魏都区特
色商业区发展规划》通过省发改
委评审，魏都区委、区政府高度重
视， 决定把特色商业街区建设作
为贯彻省政府 《关于促进中心商
务功能区和特色商业区发展的指
导意见》、落实许昌市现代服务业
规划、 促进服务业提档升级的重
要载体来抓。

经调查统计， 七一路原有商
户 515家， 主要经营电子数码产
品及配套服务的商户 315 家，占
总数的 60%， 接近国家规定的特
色商业街主营业态占比 70%标
准， 具备建设电子数码产品特色
街的市场基础。 同时，与已经成熟
的郑州科技市场相比， 七一路具
有市内交通顺畅、 与车站无缝连
接的交通优势。 在调查、研讨的基
础上，区委、区政府决定把七一路
打造成电子数码产品特色街区。

由此， 七一路这条伏蛟终于
迎来发展的良机， 开始了化龙腾
飞般的发展历程。

犹如蛟龙飞云端
———七一路电子数码特色街发展纪实

□记者 李思远

伏蛟化龙
万番艰辛露头角

如同 “蛟千年化为龙” 之不
易， 七一路由自发的电子数码产
品销售， 到统一规划、 引导的电
子数码特色街， 魏都人具有的大
智慧、 大毅力， 历经的种种困
难， 付出的艰辛努力同样不胜枚
举。

为确保特色街建设工作有序
推进， 我区成立了服务业发展领
导组，设立服务业发展办公室，建
立服务业联席办公会议和重点项
目推进例会制度， 专题研究工作
中遇到的困难和问题。 南关街道
办事处成立了特色街区建设管委
会，由班子成员牵头，联合工商、
税务、 质监等部门， 加强行业监
管，组织、引导商户自治提升。

人靠衣裳马靠鞍。 靓丽的街
景同样是特色街必不可少的元
素。 各部门通力合作，按照《七一
路硬件提升改造方案》有关规划，
对街区硬件设施进行改造提升，
设置街区东、西两侧特色街标，升
级改造路灯， 修整人行道、 行道
树、绿化带、护栏，规范商户的门
头牌匾， 更换展示电子数码产品
的大型广告， 公交站亭增加电子
数码产品广告……改造提升后的

特色街交通更加有序， 特色更加
鲜明，商业氛围更加浓厚。

政府搭好台， 还是要靠商户
来唱戏。我区研究制订了《魏都区
关于支持特色街区建设优惠扶持
办法》、设立现代服务业发展引导
资金，通过房租补贴、税收返还等
方式吸引符合主营业态的商户入
住街区，扶持重点商户提升档次、
加快发展。

南关街道办事处还将七一路
电子数码特色街作为试点， 探索
“支部+协会”的管理模式，党工委
书记许进宏介绍说：“党建牵引加
速，经济、社会双轮驱动，是我们
将特色街区建设和社会治理创新
相结合的有益尝试。 ”党支部通过
吸收优秀党员商户， 用党员的榜
样力量带动商户提档升级的积极
性。 行业协会发挥引领作用，传递
政府相关政策，反馈商户意见、建
议，加强对商户的规范管理、鼓励
行业自律、培植特色品牌、提升街
区形象。

万番艰辛，千种智慧，百般刻
苦，十分努力，一路精彩。 改造提
升后的七一路终于得以伏蛟化
龙，崭露头角，一飞冲天。

飞龙在天
行云布雨利万物

经过一年多的提档升级， 七一路电子数
码特色街建设成绩斐然，带动服务业发展、辐
射周边的作用日益显现。

截至目前，共改造提升大型商场 4家、商
户 215家， 新入驻电子数码产品经营户 127
家， 现有经营电子数码产品及配套服务的商
户达到 442家，占总数的 86%。 其中经营电子
数码产品的大型商场 8家， 聚集了胖东来时
代广场、胖东来电器城、七一通讯城、G3手机
城、创亚电脑科技城、博通手机城等电子产品
经营户， 成为目前许昌地区规模最大的电子
数码产品集散地。 特色街去年全年营业收入
约 5亿元，实现税收 2000万元以上。

提及特色街建设带来的好处， 七一路西
口特色街街标旁边， 博通手机连锁店的店长
黄娟感受尤为深刻：“我们店正对火车站广
场，是下了火车的第一站，现在七一路进行电
子数码特色街建设， 我们的客流量和销售额
都有了明显提升。 我们一定会积极配合政府
工作，把我们店打造成魏都区的特色窗口，让

外地人一下车就看到我们的美丽风貌。 ”
电子数码产品行业协会副会长侯电也深

有感触：“政府帮助我们建立行业协会， 改变
了经销商过去一盘散沙的局面。 现在我们抱
成团，资金、信息互通有无，有效地提高了抗
风险能力。 ”电子行业协会积极与民生银行对
接，通过 5户联保的形式，帮助会员融资，目
前已为 8家会员融资近 600万元， 受到了广
大商户的好评。

谈到未来的发展，许进宏很有信心，他表
示：“下一步我们将继续完善街区各项硬件设
施建设，加大对商户的引导与管理，扩大经营
规模、提升服务质量，培育名品名店，提升街
区知名度， 把七一路打造成为城市的靓丽名
片， 许昌乃至豫南最大的电子产品销售集散
地。 ”

区委十三届五次全会暨区委经济工作会
议指出，要持续落实“一个引领、三区带动”的
工作思路。 打造全省服务业发展示范区的新
征程已然开启， 商贸经济区建设的步伐正在
加快， 七一路电子数码特色街的优势正在彰
显。 在不久的将来，七一路必将成为助推魏都
经济发展的新引擎。

蛟龙，已经从这里腾飞。

七一路电子数码特色街街标。 实习生 牛原 摄

顾客享受细致周到的服务。 实习生 牛原 摄


